

COMPTE DE LA MISSION DE CAMILLE ET NICOLAS MARS 2023



Camille Gadal, ancienne volontaire infirmière, accompagnée de Nicolas Joret ont passé 3 semaines au Cambodge en mars 2023. Cette mission, organisée par le CA de l'association, avait pour objectif de faire un point sur le fonctionnement des projets et d'identifier les nouveaux besoins.



EQUIPE LOCALE



Touch

Touch est toujours aussi impliqué dans son travail et la relation avec Blandine se passe bien. Le tuilage avec Horn – embauché depuis décembre dernier – n’est pas encore fluide et doit être envisagé sur un temps un peu plus long, probablement jusqu’à la fin de l’année 2023.

Touch est d’accord pour évoluer progressivement vers un mi-temps en transférant, petit à petit, son travail à Horn. Depuis la

fin du projet de toilettes douches, il est moins occupé, mais sa connaissance du terrain, son sens de l’aide pour les plus pauvres et son imprégnation des objectifs de Nouvelles Pousses sont aujourd’hui toujours indispensables à la poursuite des projets.

Horn

Horn prend son travail au sérieux et il est très à l’aise dans les campagnes, où une relation de confiance à l’air de s’installer avec les bénéficiaires. Il est très à l’aise avec les enfants qui vont naturellement vers lui. Nous avons échangé longuement sur son parcours. Par son expérience, il sait que, si l’on veut atteindre un objectif, il faut travailler pour et c’est ce qu’il transmet aux enfants. Il a le sens de la valeur du travail et sait qu’une bonne scolarité peut être la clef pour améliorer sa vie. Sa relation avec Blandine est un peu limitée par la barrière de la langue. Il faut prévoir des cours de perfectionnement en anglais pour avoir des échanges plus fluides. Actuellement à mi-temps (300\$/mois), il travaille en plus tous les soirs dans un restaurant. Il souhaite être à plein temps pour Nouvelles Pousses, ce qui va être envisagé progressivement.



Blandine

Blandine, volontaire infirmière, a vite pris ses marques et se débrouille très bien dans ses différentes missions. Elle est soucieuse de bien faire et volontaire pour enrichir sa mission (approfondir les sessions de prévention, relancer le « clean up day » ...). Elle est motrice pour les tâches qui concernent le bureau. La relation avec Touch et Horn se passe bien malgré des difficultés certaines à communiquer. Difficultés, qui devraient s’estomper si elle améliore son khmer (elle en est à un tiers de ses cours) et que Horn améliore son anglais.

Elle a trouvé son équilibre dans le foyer et sait poser des limites. Elle a de bonnes relations avec les responsables du centre dans lequel elle vit.



BUREAU

La mission a permis d'avancer sur des points logistiques importants. Une nouvelle assurance a été contractée pour les 3 motos de Nouvelles Pousses et une réflexion sur les contrats d'assurance pour les employés est lancée. Le matériel informatique doit être renouvelé : un nouvel ordinateur portable, une nouvelle imprimante et la révision de l'ordinateur fixe. Le tout dans le respect d'une enveloppe financière de 500 \$.

Le serveur doit aussi être nettoyé pour libérer de la place. Les archives seront transférées en France.

EDUCATION

Parrainages

Nous avons pu suivre la tournée des parrainages pour les 2 zones sur 2 matinées, Presque toutes les familles étaient présentes. Pour les absentes, des voisins de confiance ou de la famille récupéraient le parrainage.

Il n'y a pas de signature des familles contre les dons, mais Touch s'assure que les enfants vont bien à l'école.

Le système de suivi n'est pas assez poussé à mon sens.

Peut-être faudrait-il revoir la possibilité de demander le relevé des absences à la fin de chaque mois comme fait par le passé.

Nous avons rencontré dix nouvelles familles identifiées que nous pensions proposer à Enfant Du Mékong. Les familles sont vraiment très pauvres. Des fiches comprenant les caractéristiques structurelles et socio-économiques des familles ont été remplies. Lors de notre visite le 9 mars à Enfant du Mékong, le responsable, Bertrand, a précisé que les familles ne pourraient pas toutes être parrainées par Enfant du Mékong du fait de leur localisation. Il communiquera sa décision par la suite. Pour le moment, c'est Nouvelles Pousses qui assure le parrainage de ces dix familles depuis janvier 2023.



Maîtresses de maternelles

Nous sommes allés voir Vannak et Chanthoern dans leurs classes pour voir le lavage des dents, puis nous avons déjeuné avec toute l'équipe. Ce qui nous a permis d'aborder le fonctionnement des classes et leur future augmentation. Le CA a voté en mars l'alignement des salaires sur la grille des fonctionnaires. Actuellement Vannak reçoit 282\$/mois et Chanthoern 266\$/mois.

Aujourd'hui, les fonctionnaires d'Etat ont un salaire de base de 338 \$/mois augmenté en fonction de leur ancienneté.



Suite à l'arrêt du contrat de Thida nous voulions vérifier qu'elle avait bien été remplacée par une fonctionnaire. Le poste a été pourvu, mais pour 2h le matin seulement. Le salaire (75\$/mois) est financé par le ministère de police qui verse un fond de développement de la commune de Tacho.

Lors de la réunion, nous avons également évoqué la fin de contrat l'année prochaine pour Vannak et en 2025 pour Chanthoeurn. Vannak a déjà un autre poste d'enseignante, mais souhaite rester à Pos Thom. Les discussions pour la reprise de son contrat par le gouvernement sont en cours avec le directeur. Chanthoeurn voulait arrêter l'enseignement pour reprendre le commerce de sa famille, mais a été convaincue par son futur mari de continuer. Touch et Horn vont continuer à en parler régulièrement pour que ce soit fait.

Vannak et Chanthoeurn se sont mariées en avril. L'équipe de Nouvelles Pousses a participé et remis un don au nom de l'association.



Chanthoeurn et Vannak ont des problèmes de lumière dans leurs classes. Touch réalisera directement les travaux d'électricité pour améliorer l'éclairage pour les jours de pluie.

Bibliothèques

À Pos Thom, dans la classe de Vannak, pas de soucis particuliers. La bibliothèque est en bon état. Les livres ont été renouvelés l'année dernière. La grande bibliothèque est toujours fermée. Pas de volonté du directeur de la rouvrir.

À Taskor, dans la classe de Chanthoeurn, pas de soucis. Elle est très précautionneuse de son matériel. Elle nous a également montré les différents kits d'apprentissage qu'elle avait créés pour sa classe. Elle est très investie.



Depuis quelques années maintenant la bibliothèque a été rapatriée dans le CET. Nous avons pu assister à une séance de lecture organisée par les professeurs de grade 8. Le collège a créé un planning qui permet à chaque classe de venir faire une séance de lecture par semaine. Une très bonne initiative pour sensibiliser les jeunes à la lecture.

À Tacho, la grande bibliothèque ne fonctionne plus. Le manque de personnel dédié a été évoqué par le directeur de l'école. Touch lui a alors parlé du fonctionnement de Taskor qui pourrait être copié. Horn et Touch doivent repasser pour revoir avec eux.

Travaux

Le directeur demande de l'aide pour financer le béton pour couloir devant les classes. Touch va faire un devis. Nouvelles Pousses cherchera un financement.



ENVIRONNEMENT



Lors des parrainages nous avons pu voir un échantillon des 450 « toilettes douches ».

Sur Kandal Steung toutes celles que nous avons vues étaient fonctionnelles. Toutes étaient dotées d'une super structure. Aucun problème remonté à Touch.

Sur Leav Em quelques toilettes n'étaient pas finies sur les zones très pauvres dans le fond de Tacho. C'est souvent lié au décès d'un père ou des problèmes d'endettement, d'alcoolisme ou de drogue.

Mais dans la globalité, les toilettes douches de la zone sont fonctionnelles.

Je n'ai pas fait une grosse enquête, mais simplement posé la question aux familles que nous rentrions. Beaucoup utilisaient l'eau du réseau. Toute la zone de Leav Em a accès à un réseau d'eau maintenant. Pour Kandal Steung beaucoup utilisent les bidons.

Pas de besoin spécifique identifié lors de ma visite.



SANTE

Nous avons visité le centre de santé de Sarikakeo le 8/03 - journée des droits de la femme fériée au Cambodge - c'est la femme de garde qui nous a accueillis. 8 naissances en février, aucun souci particulier remonté.

Le directeur a toujours pour projet de construire un bâtiment pour y aménager une salle de repos pour les professionnels. Le devis qui s'élevait à 5000\$ avait été transmis par Touch lors de l'AG de septembre. Il avait été refusé par Nouvelles Pousses.

Visites médicales et chroniques

Tous les patients à l'exception d'une femme, donnent 5\$ chaque mois. Nous avons refait le point avec Blandine et Didier. Ils ont bien compris nos contraintes et ont mieux saisi la logique de traitement symptomatique associé à de la prévention. Nous ne pouvons malheureusement pallier à un manque de politique de santé publique.



Lors de la visite médicale, nous avons convié

les patients suivis pour des problèmes cardiaques afin de tester le nouvel électrocardiogramme (ECG) – matériel donné par le réseau du Père Laurent. Il est simple d'utilisation et les différentes possibilités d'électrodes sont très pratiques. Les pinces, assez classiques, permettront facilement de trouver des électrodes jetables au besoin. Un logiciel peut être installé pour transmettre directement la version numérique des ECG ce qui sera très pratique pour leur analyse. Cet appareil limitera les besoins de déplacement à l'hôpital.



PARTENARIATS

Enfants Du Mékong

Accompagnés de Horn et Blandine, nous sommes allés rencontrer Bertrand, le coordonnateur Cambodge, au centre Mérieux. Bien qu'autour du centre de nouveaux immeubles ont poussé, le centre EDM lui n'a pas changé.

EDM est toujours aussi content d'héberger un volontaire de Nouvelles Pousses. Cela permet de veiller sur un foyer et

participer à la vie du centre. De plus la volontaire santé leur permet d'assurer la permanence santé et leur limite les coûts de visites médicales.

Avec la pandémie, les séances de sensibilisation aux risques liés aux déchets (clean up day) ont été mis en suspens. Bertrand va solliciter de nouveaux volontaires pour la reprise de ces séances.

J'ai échangé avec Bertram sur la possibilité d'imaginer un partenariat plus officiel pour nous permettre d'accéder à un statut vis-à-vis du gouvernement, tout en gardant notre identité. Il retourne en France courant du mois pour aller au siège. Il en discutera avec Martin Maindiaux (directeur Cambodge en France).

Green Ladies (sensibilisation au corps et au cycle féminins)

L'ancienne formatrice n'étant pas disponible pour Nouvelles Pousses, Blandine a retrouvé quelqu'un via le réseau des anciens de EDM. C'est donc Sarouey, une infirmière qui a fini son cursus l'année dernière qui a pris la relève. Blandine et elle ont préparé les différentes sessions sur la base de ce qui a été fait les années précédentes. La première session faite le 13 mars s'est bien passée. Sur le groupe de 9 filles âgées de 10 à 14 ans, 4 ont déjà leur menstruation et seulement 1 s'est fait expliquer par sa maman comment gérer.

Le cycle féminin est enseigné en grade 6, mais nous voyons bien que le manque de connaissance persiste.

COMMUNICATION

Nicolas nous a suivi sur tous les projets et a pu prendre beaucoup de photos aussi bien de l'équipe que des bénéficiaires et des photos d'ambiance qui permettront d'illustrer notre site et autre support.

